



**WIR SIND
DIE RESERVE**

VERBAND DER RESERVISTEN
DER DEUTSCHEN BUNDESWEHR e.V.

Ausschreibung

der IV. Teutoburger Durchschlageübung der RAG MilAusb Ruhrtal

vom 05. bis 08. Februar 2026



Im Auftrag der Kreisgruppe Unna im Verband der Reservisten der Deutschen Bundeswehr (VdRBw) führt die RAG MilAusb Ruhrtal im Rahmen der militärischen Unterweisung von Reservistinnen und Reservisten die „Teutoburger Durchschlageübung 2026“ (nachfolgend TDÜ genannt) in der Zeit vom 05. bis 08. Februar 2026 im Raum **HÖRSTEL, TECKLENBURG** und **IBBENBÜREN** durch.

Die Übung wird als Verbandsveranstaltung (VVag) mit Uniformtrageerlaubnis durchgeführt. VVag ID: 3011250045

Inhalt der Veranstaltung

- Erhalt und Verbesserung der körperlichen Leistungsfähigkeit sowie der militärischen Fertigkeiten.
- Förderung und Festigung der Kameradschaft.
- Förderung der Zusammenarbeit zwischen verschiedensten überregionalen Untergliederungen des VdRBw e.V.
- Sammeln von „praktischer Erfahrung“ als Ersthelfer, um im Alltag bei Notfällen routiniert eine Erstversorgung durchführen zu können.
- Zusammenarbeit und Schulterschluss mit Hilfsorganisationen im Rahmen der Zivil-Militärischen Zusammenarbeit (ZMZ) für eine resiliente Gesellschaft.
- Stärkung der Zusammenarbeit mit dem Kreisverbindungskommando (KVK).
- Repräsentation einer leistungsfähigen Reserve in der Öffentlichkeit als Mittler zwischen Bundeswehr und Gesellschaft.



**WIR SIND
DIE RESERVE**

VERBAND DER RESERVISTEN
DER DEUTSCHEN BUNDESWEHR e.V.

Veranstaltungsbeschreibung

Die TDÜ ist eine körperlich und mental äußerst anspruchsvolle, taktische 36-Stunden-Orientierungsübung mit Wettkampfcharakter ohne Ruhepause im Raum HÖRSTEL – TECKLENBURG – IBBENBÜREN. In Gruppen von 8 bis 10 Personen legen die Teilnehmenden eine lageorientierte Marschstrecke von etwa 65 km mit rund 800 Höhenmetern zurück. Entlang der Route warten ca. 15 Stationen mit unterschiedlichen Aufgaben und Szenarien, die sowohl körperliche Fitness, militärische Fertigkeiten als auch psychische Belastbarkeit und Selbstüberwindung erfordern. Die Gruppeneinteilung erfolgt vor Ort durch den Veranstalter mit dem Ziel, möglichst heterogene Teams zu bilden. Dadurch wird der Austausch zwischen Reservisten, aktiven Soldaten sowie Blau- und Hilfskräften gefördert und gegenseitiges voneinander Lernen ermöglicht. Teamfähigkeit, Kommunikationskompetenz und Kameradschaft sind deshalb entscheidend, um als Gruppe unabhängig von Herkunft und Erfahrung das Übungsziel erfolgreich zu erreichen.

Stationsinhalte

(Anpassungen oder Änderungen vorbehalten, keine Aus-/Weiterbildung)

- Zurechtfinden im Gelände
- Teamchallenge
- Sicherungsaufgaben
- Tarnen und Täuschen
- Leben unter Einsatzbedingungen
- Kampfmittelerkennung aller Truppen
- Hindernisschwimmen
- Politische Bildung
- Versorgen und Transport von Verwundeten (MANV)
- Brandbekämpfung
- Überwinden von Hindernissen
- Abseilen aus großer Höhe
- Schießfertigkeiten (Luftgewehr)
- Überwinden von Gewässern



**WIR SIND
DIE RESERVE**

VERBAND DER RESERVISTEN
DER DEUTSCHEN BUNDESWEHR e.V.

Teilnehmeranforderung

Die Veranstaltung richtet sich ausschließlich an Personen mit sehr guter körperlicher Belastbarkeit und hoher Eigenmotivation. Jede/r Teilnehmende ist sich dieser Anforderungen bewusst und schätzt die eigene Leistungsfähigkeit realistisch ein. Durchhaltevermögen, mentale Stärke und Gemeinschaftssinn sind unabdingbare Voraussetzungen, um die herausfordernde Strecke sowie die verschiedenen Aufgaben und Szenarien erfolgreich bewältigen zu können.

- **Durchhaltevermögen**

Das Durchstehen schwieriger Phasen ist Teil der Veranstaltung. Die Entscheidung über einen Ausstieg liegt jedoch ausschließlich bei den Teilnehmenden selbst. Der Veranstalter behält sich vor, im Rahmen seiner Fürsorgepflicht in begründeten Fällen einzugreifen.

- **Mentale Stärke**

In entscheidenden Momenten wird die innere Einstellung jedes Einzelnen ausschlaggebend sein, um die Gruppe voranzubringen.

- **Gemeinschaftssinn**

Es gilt, für das Team einzustehen, Mitstreitern zu unterstützen und auch in Belastungssituationen Ruhe, Motivation und Zusammenhalt zu bewahren. Das übergeordnete Ziel lautet: „Gemeinsam Heile angekommen.“

Ausrüstung & Anzugsordnung

Es gibt keinen vorgegebenen Packplan! Es gilt der Feldanzug, Tarndruck in Grundform gemäß Allgemeine Regelung A1-2630/0-9804, Nr. 2.3.1.1. Zur Ergänzung der Grundform wird zusätzlich die Feldjacke, Tarndruck sowie Nässeschutzjacke und -hose, Tarndruck oder Übergezogener Nässeschutzanzug KBS SK, Unterziehjacke/-hose, Kälteschutz oder Unterzieh-Kälteschutzanzug KBS SK empfohlen. Die Nutzung zusätzlicher Bekleidungs- oder Ausrüstungsgegenstände ist den Teilnehmenden freigestellt, sofern diese dem Bundeswehr-Standard entsprechen. Gefechtschirm, ABC-Ausrüstung, Schutzwesten oder ähnliches Material sind nicht erforderlich. Teilnehmende von Blau- und Hilfsorganisationen sind von dieser Anweisung ausgenommen und können den Anzug ihrer jeweiligen Organisation oder zivile Kleidung und Ausrüstung tragen.



**WIR SIND
DIE RESERVE**

VERBAND DER RESERVISTEN
DER DEUTSCHEN BUNDESWEHR e.V.

Ablauf

Zeitraum	Anreise
Donnerstag, 05.02. – Sonntag, 08.02.2026	Donnerstag, 05.02.2026, 18.00 Uhr
Meldekopf	Übungsbeginn
Donnerstag, 05.02.2026, 19.00 Uhr Grüne Halle, Im Vogelsang 15, 48477 Hörstel	Freitag, 06.02.2026, 09.00 Uhr
Veranstaltungsort	Übungsende
Raum zwischen HÖRSTEL, TECKLENBURG und IBBENBÜREN (Dreieck).	Samstag, 07.02.2026, 23.00 Uhr
	Veranstaltungsende
	Sonntag, 08.02.2026, 13.00 Uhr

Hinweis: Der detaillierte Ablauf wird während der Veranstaltung in Form eines Dienstplanes ausgegeben und im Vorfeld besprochen.

Verpflegung

Der Veranstalter stellt während der Veranstaltung eine Verpflegung, die nur auf das Nötigste reduziert ist, sowie zur Flüssigkeitsversorgung bereit. Die Teilnehmenden sind selbst verantwortlich, ausreichend Flüssigkeit und Verpflegung mitzuführen.

Während der Übung wird eine warme Mahlzeit in Form einer Feldverpflegung ausgegeben. Die genaue Art der Mahlzeit wird den Teilnehmenden vorab nicht mitgeteilt.

Darüber hinaus erhalten die Teilnehmenden nach Abschluss der Übung eine weitere warme Mahlzeit sowie eine Frühstücksverpflegung Freitags- und Sonntagsmorgen.

Sicherheit & Organisation

Aus sicherheitstechnischen Gründen ist für den Marsch das Mitführen einer Kopflampe (möglichst mit Rotlichtfunktion) sowie eines Ersatzbatteriesatzes verpflichtend. Ohne eine funktionstüchtige Kopflampe ist eine Teilnahme nicht möglich! **Der Veranstalter stellt keine Möglichkeit zum Ausleihen von Gegenständen (z. B. Ausrüstung, Geräte, Instrumente, Kleidung usw.) zur Verfügung.**

Die Marschüberwachung (Kfz) sowie die Notfallversorgung werden durch die RAG MilAusb Ruhrtal im VdRBw e.V. sowie durch die jeweiligen Hilfsorganisationen (FFw Stadt Hörstel LZ Bevergern, DLRG OG Ibbenbüren, DRK OV Lengerich) sichergestellt.

Verwendetes Material ist ausschließlich Eigentum der beteiligten Untergliederungen, Organisationen oder privates Eigentum. Ein pfleglicher Umgang ist geboten.



**WIR SIND
DIE RESERVE**

VERBAND DER RESERVISTEN
DER DEUTSCHEN BUNDESWEHR e.V.

Ziel der Veranstaltung

Die Teutoburger Durchschlageübung ist kein einfacher Marsch, kein Biwak und kein RK-Abend – sie ist eine Erfahrung von Teamgeist, Belastbarkeit und kameradschaftlichem Zusammenhalt. Unterschiedliche Erfahrungen, Denkweisen und Vorgehensweisen sollen geteilt, regionale Grenzen überwunden und die Zusammenarbeit im ZMZ-Bereich (Zivil-Militärische Zusammenarbeit) gestärkt werden.

Das Ziel ist klar:

Als geschlossene Gruppe „heile anzukommen“. Bereit sein ist alles!

Die Veranstalter freuen sich darauf, eine anspruchsvolle, lehrreiche und prägende Erfahrung zu bieten, bei der Willensstärke, Kameradschaft und Durchhaltevermögen über Sieg oder Niederlage entscheiden. Gemeinsam sollen die Teilnehmenden über sich hinauswachsen und das gemeinsame Ziel erreichen: „Gesund und unverseht ans Ziel.“

Meldekopf und Unterkunft / Übernachtung

Grüne Halle, Im Vogelsang 15, 48477 HÖRSTEL.

Hinweis: *Die Teilnehmenden müssen eigenverantwortlich Feldbett o.ä., Schlafsack mitzubringen.*

Sonstige Bestimmungen

Anfahrt / Fahrtkostenübernahme

Eine Erstattung der Fahrkosten ist nicht möglich.

Fahrgemeinschaften mit wechselnden Fahrern werden aus Gründen der Sicherheit ausdrücklich empfohlen. Nach der Veranstaltung sind beim Führen eines Kraftfahrzeugs ausreichende Pausen zwingend einzuhalten. Eine vorzeitige Abreise ist entsprechend zu dokumentieren. Es gilt die Eigenverantwortung der Teilnehmenden.



**WIR SIND
DIE RESERVE**

VERBAND DER RESERVISTEN
DER DEUTSCHEN BUNDESWEHR e.V.

Teilnehmende

- Reservistinnen und Reservisten der Bundeswehr
- Aktive Soldatinnen und Soldaten der Bundeswehr
- Zivilpersonal der Bundeswehr, die im Soldatenstatus Aufgaben der Wehrverwaltung oder Rechtspflege wahrnehmen
- Angehörige der Polizei und ziviler Hilfsorganisationen
- Angehörige der Streitkräfte und Reservisten verbündeter Partnernationen

Achtung: Die Teilnehmer/Innenanzahl ist auf 120 begrenzt!
Die Anmeldungen werden nach Datumseingang der E-Mails berücksichtigt.

Teilnehmermeldung

Teilnehmermeldungen sind mit **Vor- und Nachnamen, angehörige DstSt / Untergliederung VdRBw, Anschrift, Emailadresse und Telefonnummer** sind **schriftlich bis spätestens 12.01.2026** per E-Mail einzureichen an:

E-Mail: unna@reservistenverband.de

Hinweis: Die Daten werden entsprechend der DSGVO behandelt und ausschließlich im Zusammenhang der Veranstaltungsorganisation und -durchführung verarbeitet.

Teilnahmevoraussetzungen

Ausweis (Personalausweis, Reisepass oder Dienstaussweis) sowie für Reservistinnen und Reservisten eine persönliche Uniformtrageerlaubnis (UTE) müssen vorhanden sein. Eine Einwilligung der Einhaltung gemäß Artikel 6 Absatz 1a Art. 7 Europäische Datenschutzverordnung sowie ein entsprechender Haftungsausschluss sind vor Ort schriftlich zu dokumentieren. Ein Unkostenbeitrag in Höhe von 20 Euro ist am Tag der Veranstaltung durch die Teilnehmenden (nicht Funktionäre) zu entrichten.



**WIR SIND
DIE RESERVE**

VERBAND DER RESERVISTEN
DER DEUTSCHEN BUNDESWEHR e.V.

Verantwortliche Organisatoren

Gesamtleitung

Lt d.R. Jonas Rothermel, Leiter Wettkämpfe RAG MilAusb Ruhrtal im VdRBw e.V.

Stv. Gesamtleitung

HptGefr d.R. Kevin Scheibe, Vorstand RAG MilAusb Ruhrtal im VdRBw e.V.

Gleichstellungsbeauftragte

ZivFö Tamara Gaide, RAG MilAusb Ruhrtal im VdRBw e.V.

Organisation & Verwaltung

M. Vogel und M. Beyer, Geschäftsstelle - Kreisgruppe Unna im VdRBw e.V.

A. Wendland, Geschäftsstelle - Kreisgruppe Steinfurt und Borken im VdRBw e.V.

OTL David Meyer, Vorsitzender - Kreisgruppe Unna im VdRBw e.V.

Unterstützende Untergliederungen & Organisationen

DRK OV Lengerich, THW OV Ibbenbüren, Johanniter-Unfall-Hilfe RV Östliches Ruhrgebiet, FFW Stadt Hörstel LZ Bevergern, DLRG OG Ibbenbüren, Bergfreunde Ibbenbüren e.V. / Kletterschule „Fixpunkt“, BSV Schultenort e.V.

AVZ 1./Gebirgspanzerbataillon 8 (1./GebPzBtl 8), Kreisgruppe Unna im VdRBw e.V., Bezirksgruppe Arnsberg im VdRBw e.V., RK Erwitte im VdRBw e.V., RAG MilKfz Rhein/Ruhr im VdRBw e.V., RK Boke im VdRBw e.V., RK Emstek im VdRBw e.V., RK Hagen im VdRBw e.V., RK Holzwickede im VdRBw e.V., RK Dortmund-Mitte im VdRBw e.V., RK Emsdetten im VdRBw e.V. und weitere Untergliederungen.



**WIR SIND
DIE RESERVE**

VERBAND DER RESERVISTEN
DER DEUTSCHEN BUNDESWEHR e.V.

Announcement of the IV Teutoburg Breakthrough Exercise of the RAG MilAusb Ruhrtal



On behalf of the Unna district group of the Association of German Armed Forces Reservists (VdRBw), RAG MilAusb Ruhrtal is conducting the 'Teutoburg Breakthrough Exercise 2026' (hereinafter referred to as TDÜ) in the HÖRSTEL, TECKLENBURG and IBBENBÜREN area from 5 to 8 February 2026 as part of the military training of reservists.

The exercise will be conducted as an association event (VVag) with permission to wear uniform. VVag ID: 3011250045

Content of the event

- Maintaining and improving physical fitness and military skills.
- Promoting and strengthening camaraderie.
- Promoting cooperation between various supra-regional subdivisions of the VdRBw e.V.
- Gaining 'practical experience' as a first responder in order to be able to routinely provide first aid in everyday emergencies.
- Cooperation and solidarity with aid organisations within the framework of civil-military cooperation (ZMZ) for a resilient society.
- Strengthening cooperation with the district liaison command (KVK).
- Representing an effective reserve in public as a mediator between the British Armed Forces and society.



WIR SIND DIE RESERVE

VERBAND DER RESERVISTEN
DER DEUTSCHEN BUNDESWEHR e.V.

Event description

The TDÜ is a physically and mentally demanding, tactical 36 hour orienteering exercise with a competitive character and no breaks in the HÖRSTEL – TECKLENBURG – IBBENBÜREN area. In groups of 8 to 10 people, participants cover a situation-oriented marching distance of approximately 65 km with an elevation gain of around 800 metres. Along the route, there are approximately 15 stations with different tasks and scenarios that require physical fitness, military skills, mental resilience and self-discipline. The groups are divided up on site by the organiser with the aim of forming teams that are as heterogeneous as possible. This promotes exchange between reservists, active soldiers, police officers and auxiliary personnel and enables mutual learning. Teamwork, communication skills and camaraderie are therefore crucial for the group to successfully achieve the exercise goal, regardless of origin and experience.

station contents

(Subject to adjustments or changes, no training/further education)

- Orientation in the field
- Team challenge
- Security tasks
- Camouflage and deception
- Life under operational conditions
- Explosive ordnance reconnaissance for all troops
- Obstacle swimming
- Political education
- Care and transport of wounded persons (MANV)
- Firefighting
- Overcoming obstacles
- Abseiling from great heights
- Shooting skills (air rifle)
- Crossing water



WIR SIND DIE RESERVE

VERBAND DER RESERVISTEN
DER DEUTSCHEN BUNDESWEHR e.V.

participant requirement

The event is aimed exclusively at people with very good physical fitness and a high level of self-motivation. Each participant is aware of these requirements and realistically assesses their own abilities. Stamina, mental strength and a sense of community are essential prerequisites for successfully completing the challenging route and the various tasks and scenarios.

- **Perseverance**

Getting through difficult phases is part of the event. However, the decision to withdraw is solely up to the participants themselves. The organiser reserves the right to intervene in justified cases as part of its duty of care.

- **Mental strength**

At crucial moments, the inner attitude of each individual will be decisive in moving the group forward.

- **sense of community**

It is important to stand up for the team, support colleagues and maintain calm, motivation and cohesion even in stressful situations. The overarching goal is: „Arriving safely together.“

Equipment & Suit Arrangement

There is no prescribed packing plan! The field uniform, camouflage print in basic form in accordance with General Regulation A1-2630/0-9804, applies. No. 2.3.1.1. To supplement the basic form, the field jacket, camouflage print, as well as a waterproof jacket and trousers, camouflage print or KBS SK waterproof suit, underjacket/trousers, cold protection or KBS SK undergarment cold protection suit are also recommended. Participants are free to use additional clothing or equipment, provided that it complies with Bundeswehr standards. Combat helmets, NBC equipment, protective vests or similar items are not required. Participants from blue and aid organisations are exempt from this instruction and may wear the uniform of their respective organisation or civilian clothing and equipment.



**WIR SIND
DIE RESERVE**

VERBAND DER RESERVISTEN
DER DEUTSCHEN BUNDESWEHR e.V.

Course of the event

time period	Arrival
Thursday, 05.02. – Sunday, 08.02.2026	Thursday, 05.02.2026, 18.00 Uhr
signal head	start of the exercise
Thursday, 05.02.2026, 19.00 Uhr Grüne Halle, Im Vogelsang 15, 48477 Hörstel	Friday, 06.02.2026, 09.00 Uhr
Event location	end of the exercise
Area of HÖRSTEL, TECKLENBURG and IBBENBÜREN (Dreieck). GERMANY	Saturday, 07.02.2026, 23.00 Uhr
	total end of event
	Sunday, 08.02.2026, 13.00 Uhr

Note: The detailed schedule will be provided during the event in the form of a duty roster and discussed in advance.

Catering services

During the event, the organiser will provide food and drink, limited to the bare essentials. Participants are responsible for bringing sufficient food and drink with them..

During the exercise, a hot meal will be served in the form of field rations. The exact nature of the meal will not be disclosed to participants in advance.

In addition, participants will receive another hot meal after completing the exercise, as well as breakfast on Friday and Sunday mornings.

Safety & Organisation

For safety reasons, it is mandatory to carry a headlamp (preferably with a red light function) and a spare set of batteries for the march. Participation is not possible without a functioning headlamp! **The organiser does not provide any equipment (e.g. gear, devices, instruments, clothing, etc.) for hire.**



**WIR SIND
DIE RESERVE**

VERBAND DER RESERVISTEN
DER DEUTSCHEN BUNDESWEHR e.V.

Aim of the event

The Teutoburg Forest exercise is not a simple march, a bivouac or an RK evening – it is an experience of team spirit, resilience and comradely solidarity. The aim is to share different experiences, ways of thinking and approaches, overcome regional boundaries and strengthen cooperation in the area of civil-military cooperation (CMC).

The objective is clear:

To „arrive safely“ as a united group. Being prepared is everything!

The organisers look forward to offering a challenging, educational and formative experience in which willpower, camaraderie and perseverance determine victory or defeat. Together, the participants should surpass themselves and achieve their common goal: „To reach the finish line healthy and unharmed.“

Registration desk and accommodation / overnight stay

Grüne Halle, Im Vogelsang 15, 48477 HÖRSTEL

Please note: *Participants are responsible for bringing their own camp bed or similar and sleeping bag.*

Other provisions

Travel expenses

Travel expenses cannot be reimbursed.

For safety reasons, carpooling with alternating drivers is strongly recommended. After the event, it is essential to take sufficient breaks when driving a motor vehicle. Early departure must be documented accordingly. Participants are responsible for their own actions.



**WIR SIND
DIE RESERVE**

VERBAND DER RESERVISTEN
DER DEUTSCHEN BUNDESWEHR e.V.

Participants

- Reservists of the German Armed Forces
- Active soldiers in the German Armed Forces
- Civilian personnel of the German Armed Forces who perform military administration or judicial duties in soldier status
- Members of the police force and civil aid organisations
- Members of the armed forces and reservists of allied partner nations

Please note: The number of participants is limited to 120!
Registrations will be considered in the order in which the emails are received.

participant registration

Participant registrations must be submitted in **writing by 12 January 2026** at the latest, including first and last names, affiliated DstSt / subdivision VdRBw, address, email address and telephone number, by email to:

E-Mail: unna@reservistenverband.de

Note: *The data will be treated in accordance with the GDPR and processed exclusively in connection with the organisation and implementation of the event.*

participation requirements

Identification (identity card, passport or service ID card) and, for reservists, a personal uniform permit (UTE) must be available. Consent to compliance in accordance with Article 6(1a) and Article 7 of the European Data Protection Regulation and a corresponding disclaimer must be documented in writing on site.



**WIR SIND
DIE RESERVE**

VERBAND DER RESERVISTEN
DER DEUTSCHEN BUNDESWEHR e.V.

Organisers in charge

General management

Lt d.R. Jonas Rothermel, Head of Competitions, RAG MilAusb Ruhrtal im VdRBw e.V.

Deputy General Manager

HptGefr d.R. Kevin Scheibe, chief executive officer RAG MilAusb Ruhrtal im VdRBw e.V.

equality officer

ZivFö Tamara Gaide, RAG MilAusb Ruhrtal im VdRBw e.V.

Organisation & Administration

M. Vogel und M. Beyer, business office - Kreisgruppe Unna im VdRBw e.V.

A. Wendland, business office - Kreisgruppe Steinfurt und Borken im VdRBw e.V.

OTL D. Meyer, Chief executive officer Kreisgruppe Unna im VdRBw e.V.

Supporting subdivisions & organisations

DRK OV Lengerich, THW OV Ibbenbüren, Johanniter-Unfall-Hilfe RV Östliches Ruhrgebiet, FFW Stadt Hörstel LZ Bevergern, DLRG OG Ibbenbüren, Bergfreunde Ibbenbüren e.V. / Kletterschule „Fixpunkt“, BSV Schultenort e.V.

AVZ 1./Gebirgspanzerbataillon 8 (1./GebPzBtl 8), Kreisgruppe Unna im VdRBw e.V., Bezirksgruppe Arnsberg im VdRBw e.V., RK Erwitte im VdRBw e.V., RAG MilKfz Rhein/Ruhr im VdRBw e.V., RK Boke im VdRBw e.V., RK Emstek im VdRBw e.V., RK Hagen im VdRBw e.V., RK Holzwickede im VdRBw e.V., RK Dortmund-Mitte im VdRBw e.V., RK Emsdetten im VdRBw e.V. und weitere Untergliederungen.

reservistenverband.de